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上海市总工会女职工委员会指导

“你知道吗 ？ 一辆小汽车 60%到
70%的零部件都由塑料构成，除了车身、
结构骨架、发动机缸等小部分部件是纯
金属外， 其他部件都能看到塑料的身
影。 ”上海聚威新材料股份有限公司总
经理兼首席技术官王晶说，他们就是专
注于高性能改性塑料材料研发的，以塑
代钢，以塑代木，立足中国高端市场，为客
户解决问题并带来价值。“我们要在这个
细分领域做小而美、小而强、小而精，让
员工有自豪感的企业。 很幸运能在汽车
行业这条赛道上占得先机，公司未来还
将进军通信、芯片等高技术领域。 ”

1973 年出生的王晶，有着传奇的经
历。 她当过医生，做过 IT销售，2004年创
办上海聚威，短短 18 年间，就将一家寂
寂无闻的小公司做到年产值3.65 亿元、
年利税超千万元的科技研发型企业 。
“未来十年， 聚威将在全国完成一个中
心、四个基地的建设，就近为客户提供
更好的服务。 ”王晶踌躇满志道。

“通过各种方法改变已有高分子材
料的组成、结构，以达到改善性能、扩大品
种和应用范围的方法， 称为高分子材料
的改性 ，其涉猎行业极广。 ”王晶说，欧
美国家对高分子材料的研究长达百年历

史， 中国在上世纪 9 0年代初才兴起，主
要核 心技术仍掌握在外国人手中。 2000
年初她 跑 IT 业务时，发现工程塑料都
由国外巨头垄断，新材料价格昂贵、稀缺、
难买，就想有朝一日让 “中国制造”也占
领世界舞台。

高分子材料专业学起来很枯燥，王
晶花了两年多时间苦练内功。 她向专家
求教，到大学旁听，买书自学，还经常和
研发团队一起泡在实验室参与配方调

制、测试和实验等，硬是把自己从“门外
汉”变成了技术专家。 “技术就是扎扎实
实的科学，以数据说话，来不得半点虚

假。 只要是聚威出品，就一定是精品，不
能有瑕疵。”王晶曾数百次带领团队到客
户端试模，常忙到凌晨两三点钟，与客户
彻夜讨论工艺及材料性能的调整方案。

王晶成立改性塑料配方及工艺工作

室， 带领团队专注于高端改性工程塑
料的配方及加工工艺研制，先后攻克多
个世界难题， 不但成功实现多款材料
的进口替代，还研发出不少国际首创的
新材料，打破了国际巨头的垄断，填补了
国内空白， 目前已申请发明及实用新型
专利 100 余项。 王晶主持研制的新能源
汽车加电小门用 PA66/PPO 合金材料采
用自主合成的特殊高温相容剂， 解决
了常规 PA66/PPO 合金相容性和耐热性
不足的难题， 打破 Sabic 公司的独家垄
断；新能源电池用 PET 阻燃绑带用材达
V0 级阻燃，成功实现以塑代钢，比钢制
绑带减重 80%，成本降低 60%，生产周
期缩短 50%，为国内新能源领域“独角
兽”独家供货……近期研发的改性 PA66
高频吸波材料取得突破性进展， 该材料
具有较高的吸波率且耐高温、抗腐蚀、质
量轻，可广泛应用于汽车雷达系统。

公司研发团队先后获国家科技进步

二等奖、全国发明展览会“项目奖”金奖、
上海市科技进步一等奖等荣誉。大众、福
特、上汽、比亚迪、神龙等汽车厂商的订
单纷至沓来， 甚至有国外客户主动找上
门，要订购新能源汽车导电盖板的材料。

2021 年，王晶获“上海工匠”称号。
“搞研发是枯燥的，要耐得住寂寞，要坚
强 、坚忍 、坚韧 ，静待 1001 次试验的成
功。 ”她相信天生我“材”必有用，欲将聚
威打造成高性能热塑性改性材料的引领

者、 值得信赖的高性能工程塑料的提供
者。 “未来，我们希望更多行业顶尖的高
性能材料都由国人自主研发、生产，并推
向市场应用。 ” 文/王慧
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“化学需氧量（COD）正常，氨氮、
总氮正常，PH 值正常，总磷正常……
主要指标都不错。”9 月 7 日 11 点，奉
贤东部污水处理厂中控室，上海奉锦
环境建设管理有限公司总经理袁飞

正查看着当天的水质数据。
本科和硕士就读于同济大学，袁

飞 17 岁起就与环保结缘。23 年来，她
始终致力于污水处理工艺的研究和

应用。 “污水处理这个行业，一线技术
人员很紧缺， 和欧美一些发达国家
比，国内的基层管理水平和新技术的
研发水平还比较落后，” 袁飞说，“作
为技术人员总要为环境建设出一份

力的。 ”
奉贤东部污水处理厂曾因水质

超标等问题一度陷入运营困境，2018
年袁飞临危受命，出任上海奉锦环境
建设管理有限公司总经理 。 刚上任
时，她正巧碰到污水厂排放标准全面
提升至一级 A，但试运行期间总氮指
标始终超排放限值。 “为了保证出水
稳定达标，只能加大药剂量，这也是
整个污水处理行业的通病，” 袁飞解
释道， “我决不能走外加大量药剂
的老路 ！ 为了保证水质稳定，大量化
学药剂被投放到处理过程中，必将带
入受纳水体，这对环境有很大的‘杀
伤力’，二次污染的风险将剧增。 ”为
此，袁飞带领团队完成工艺优化技改
措施十多项， 大大增加生物处理效
能，从根本上减少药剂投加量，并引
入人工智能自主研发了能够实时进

行的数据采集与药剂量调控的智能

控制系统。 “这项具有‘自我学习’能
力的智能控制技术在国内和国际都

处于领先水平，” 袁飞自豪地说，“现
在厂内的药剂单耗从 0.317 元/吨下
降至 0.081 元/吨，仅药剂费一项每年

就节约成本 800 万元。 ”
进入处理厂的污水除了生活污

水，也有工业污水。 “大量高浓度工业
污水进入处理厂的话，微生物群也会
‘吃撑’甚至‘中毒’，” 袁飞说，“这时
整个污水处理生化系统将面临崩溃

的风险。 ”面对复杂多变的进水情况，
袁飞带领团队大胆地进行技术改造：
建立预警系统，对水质波动做出迅速
响应；改造应急事故池 ，将水质恶劣
的污水与其他污水分流，保证微生物
系统的安全稳定；与排水公司建立联
动机制， 对污水进行分类分级管理，
以减小厂内处理系统受到冲击的风

险。
袁飞还将这一系列措施编制成应

急预案，让员工反复演练。 “厂里因为
水质问题曾经在 4 年内接到过 10 张
罚单，”袁飞回忆道，“但是从 2018 年
5 月到现在，再没有过出水超标问题，
企业终于走出了困境。 ”

近几年来， 袁飞创建技术创新工
作室，组建了 12 人的研发团队，通过
“导师带徒”模式，已有 4 人出师 ，并
在上海市水务行业职业技能竞赛中

获奖 。 团队还完成了水利部立项的
“化学除磷智能控制系统设计与应用
研究”“污水处理厂抗冲击能力提升
（系统）研究”等课题 ，企业拥有了一
批自主研发的核心技术。 今年，“智能
曝气”课题再次被提上日程，“将水处
理的每一个工艺控制核心环节都‘智
能化’，也算是我接下来的一个‘小目
标’了。 ”

袁飞说：“未来， 我们将继续探索
人工智能技术在水处理方面的应用，
并将我们的系统产品化，让上海乃至
全国的污水处理更稳定高效、更节能
降耗。 ” 文/饶茗柯


